

**Reporte de revistas electrónicas****Edición n° 71**

Para visualizar los contenidos hacer click en el [texto azul subrayado](#).

**Contenido**

- [Cadernos de Sáude Pública](#)
- [Ciência & Saúde Coletiva](#)
- [Gaceta Sanitaria](#)
- [Salud Colectiva](#)
- [Seguridad y salud en el trabajo](#)

[Cadernos de Saúde Pública](#)

Escola Nacional de Saúde Pública Sergio Arouca, Fundação Oswaldo Cruz

EJEMPLAR: vol.29 no.8 Rio de Janeiro ago. 2013

IDIOMA: portugués / inglés / español

**CONTENIDO DESTACADO:**[EFECTOS DE LA EXPOSICIÓN A LOS PESTICIDAS EN EL SISTEMA AUDITIVO](#)

[PERIFÉRICO Y CENTRAL: UNA REVISIÓN SISTEMÁTICA](#) (texto del artículo en portugués). La Organización Mundial de la Salud reporta un total de 3 millones de casos anuales de intoxicación aguda por plaguicidas (2,1 millones de casos sólo en los países en desarrollo). El uso de pesticidas ha alcanzado proporciones alarmantes en Brasil en la última década. Las ventas de plaguicidas se disparó de 2001 a 2008, convirtiendo a Brasil en el principal consumidor mundial de venenos. Este estudio tuvo como objetivo evaluar si la exposición a los plaguicidas provoca trastornos auditivos periféricos o centrales y por lo tanto se centró en la importancia de las pruebas de audición en las poblaciones con una exposición aguda o crónica. Esta fue una revisión sistemática de estudios sobre los efectos de la exposición a plaguicidas en el sistema auditivo. Se analizó el contexto y la calidad metodológica de los textos completos. La revisión identificó 143 estudios sobre el tema, de los cuales 16 cumplieron con los criterios de inclusión. Todos los artículos mostraron que la exposición a plaguicidas es ototóxicos y conduce a la pérdida de la audición. *Palabras llave:* Plaguicidas; Pérdida Auditiva; Pérdida Auditiva Central; Salud Ambiental; Revisión.

[EL SIGNIFICADO DEL TRABAJO Y PROMOCIÓN DE LA SALUD PARA LOS ASENTADOS DEL MOVIMIENTO DE TRABAJADORES RURALES SIN TIERRA](#) (texto del artículo en portugués).

Este artículo discute los resultados de un estudio que tuvo como objetivo examinar los modos de vida y los significados de la salud, atribuidos a los trabajadores rurales del Movimiento de los Trabajadores Rurales Sin Tierra (MST) y su relación con el trabajo, e identificar las estrategias desarrolladas para mantener y/o promover la salud. El estudio se realizó en un asentamiento rural del MST en Campos dos Goytacazes, Río de Janeiro, Brasil. La ergonomía era el principal marco teórico y metodológico. Las técnicas de investigación fueron el análisis documental, observación participante, entrevistas semiestructuradas y grupos de discusión. El análisis de los datos se realizó mediante el análisis de contenido temático. Los trabajadores sin tierra se adhieren a los sentimientos de libertad y satisfacción. La positividad está asociada con la autogestión y la autonomía como la clave para la salud. Pese a que se considera un trabajo estresante, trabajo y vida rurales en el asentamiento significan para esta comunidad un potencial en la producción de salud y resistencia a las prescripciones impuestas por el modelo hegemónico de la agroindustria. *Palabras llave:* Salud Rural; Asentamientos Rurales; Salud Laboral.



**Ciência & Saúde Coletiva****Ciência & Saúde Coletiva**

ABRASCO - Associação Brasileira de Saúde Coletiva

EJEMPLAR: vol.18 no.9 Rio de Janeiro set. 2013

IDIOMA: portugués / inglés

CONTENIDO DESTACADO:

[\*\*O TRABALHO DE CUIDAR DE PACIENTES TERMINAIS COM CÂNCER.\*\*](#) Estudo realizado na unidade de cuidados paliativos do Instituto Nacional de Câncer José Alencar Gomes da Silva (INCA), com o objetivo de compreender as características do trabalho e suas repercussões na saúde dos profissionais. Adotou-se abordagem de cunho qualitativo, com base em observação participante e entrevistas individuais semiestruturadas com profissionais do setor de internação hospitalar. A maioria das profissionais é do sexo feminino e desconhecia a proposta dos cuidados paliativos quando começou a trabalhar na unidade. O trabalho em equipe é muito valorizado pelas profissionais que envolvem a família nas ações de cuidado e incentivam a participação de pacientes e familiares na tomada de decisões. As trabalhadoras vivenciam elevado desgaste emocional ao conviverem com o sofrimento de pacientes e familiares e desgaste físico pela grande demanda provocada pela rotina cotidiana e pela dependência da maioria dos pacientes: é elevado o número de licenças que recebem por doenças osteomusculares e psiquiátricas. Há necessidade de programas destinados a promover a saúde dessas profissionais e que estejam alertas a cuidados cotidianos para evitarem os desgastes. Entretanto, suas sugestões de melhoria das condições de trabalho e saúde foram enviadas apenas à instituição para que tome providências. **Palavras-chave:** Saúde e trabalho; Cuidados paliativos; Cuidado em saúde.



[\*\*Gaceta Sanitaria\*\*](#)

Sociedad Española de Salud Pública y Administración Sanitaria (SESPAS)

EJEMPLAR: vol.27 no.4 Barcelona jul.-ago. 2013

IDIOMA: español

**CONTENIDO DESTACADO:**

[\*\*COSTES SANITARIOS DIRECTOS DEL CÁNCER ATRIBUIBLE AL TRABAJO EN EL PAÍS VASCO EN 2008\*\*](#) (texto en inglés).

**Objetivo:** La falta de reconocimiento del cáncer como enfermedad profesional en el País Vasco es enorme. Nuestro objetivo es estimar el número de procesos atendidos por cáncer atribuibles al trabajo en el País Vasco en 2008, así como los gastos médicos derivados de su atención en el Servicio Público Vasco de Salud-Osakidetza ese mismo año. **Métodos:** El número de procesos se estimó aplicando las fracciones atribuibles al trabajo obtenidas en la literatura científica. Para el cálculo de los costes se utilizaron datos primarios de contabilidad analítica del Sistema Nacional de Salud relativos a la atención especializada (ambulatoria e ingresos hospitalarios), y fuentes secundarias españolas para calcular el coste de la atención primaria de salud y la atención farmacéutica. Los cálculos se realizaron por enfermedad y sexo. **Resultados:** En Osakidetza, en 2008, hubo 1331 hospitalizaciones y 229 consultas a atención ambulatoria especializada debidas a cánceres atribuibles al trabajo. El tratamiento de estos procesos supuso más de 10 millones de euros, de los cuales el 64,2% corresponden a la atención especializada. Por tipo de cáncer, el de bronquio y pulmón, fundamentalmente en hombres, es el que implica mayor gasto sanitario (27%), seguido del de vejiga (12,6%), el mesotelioma (8,6%), el de colon (7,3%) y el de estómago (6,7%). **Conclusiones:** La magnitud del cáncer derivado del trabajo en el País Vasco es muy superior a la que refleja el registro de enfermedades profesionales, lo que obstaculiza su prevención y desplaza el correspondiente gasto sanitario del sistema de seguridad social al sistema público de salud. **Palabras llave:** Cáncer laboral; Riesgo atribuible; Coste de la enfermedad; Costes sanitarios; Costes directos; Enfermedades profesionales.





## Salud Colectiva

Universidad Nacional de Lanús, Instituto de Salud Pública

EJEMPLAR: Volumen 9 - Número 2 - Abril / Agosto 2013

IDIOMA: español

### CONTENIDO DESTACADO:

Editorial. [LA SALUD DE LOS TRABAJADORES: ENTRE LA CIENCIA Y LA ÉTICA](#) / Carlos Aníbal Rodríguez.

#### Artículos

[ACCIDENTES DE TRABAJO FATALES Y VIOLENCIA INTERPERSONAL EN BRASIL, 2000-2010](#). En el presente estudio se estima la mortalidad proporcional por accidentes de trabajo provocados por violencia interpersonal en Brasil, entre 2000 y 2010. Se analizaron los datos del Sistema de información sobre Mortalidad, basados en los informes estadísticos de defunción del Ministerio de Salud de Brasil, los cuales incluyen un campo para el registro de accidentes de trabajo que debe ser completado en toda defunción por causas externas. Se identificaron 1.368.732 casos de defunciones por causas externas, 31.576 (2,3%) por accidentes de trabajo y solo 226 (0,02%) por accidentes de trabajo con violencia interpersonal. Cerca del 80% de los informes estadísticos de defunción no tenían el campo “accidente de trabajo” completado. La mayor cantidad de casos ocurrió entre hombres (94,3%) de 25-34 años, con nivel de escolaridad medio, ubicados en la región sudeste y noreste, que trabajan principalmente en la producción de bienes y servicios industriales y la actividad agropecuaria. La mayoría de los casos fueron causados por armas de fuego, seguidos por armas blancas, con un aumento relativo de estos últimos en el período estudiado. Los resultados sugieren un gran subregistro de diagnósticos que reconocen la relación con el trabajo. Se hace necesaria una mejor capacitación en el llenado de los informes estadísticos, así como estudios que cuantifiquen el subregistro de accidentes de trabajo y accidentes de trabajo con violencia interpersonal. Palabras Clave: Accidentes de Trabajo; Notificación de Accidentes del Trabajo; Violencia; Agresión; Brasil.

[¿SALUD Y PRODUCTIVIDAD?: SOBRE LA FORMACIÓN DE UNA ANALÍTICA “ECONÓMICA” DE LA RELACIÓN SALUD-TRABAJO \(ARGENTINA, 1900-1955\)](#). Este artículo está dedicado a mostrar que la racionalización económica de la salud que caracteriza el presente, aun reconociendo rasgos singulares, se inscribe en un proceso histórico de mayor duración. Así, entre los años 1900 y 1955 se constituyó en la Argentina una “analítica económica” de la relación salud-trabajo, estructurada en torno a los siguientes focos: la reflexión acerca del “precio del hombre”; el pensamiento que inscribía la medicina social en el programa de la “economía humana”; el discurso acerca de la vida sana y eficiente; los cálculos de los médicos de fábrica y la conformación de un discurso económico-utilitario al interior de la medicina del trabajo y, finalmente, los debates acerca de la productividad. Esos cinco ejes definen la emergencia de una problematización particular de la salud de los trabajadores y, a la vez, dejan planteado el interrogante concerniente a la relación que mantienen, en las sociedades occidentales, el capitalismo, el liberalismo y el biopoder. Palabras claves: Salud de los Trabajadores; Economía; Historia; Argentina.

[RIESGOS DEL TRABAJO Y SALUD: PERCEPCIÓN DE MUJERES INDÍGENAS JORNALERAS EN EL NOROESTE DE MÉXICO](#). El objetivo de este estudio fue conocer las percepciones de las mujeres indígenas jornaleras sobre los riesgos del trabajo relacionados con su salud, a partir de la caracterización que ellas mismas realizaron sobre las exigencias del trabajo agrícola. Se considera el concepto de riesgo del trabajo como un constructo maleable en el cual se relacionan las condiciones de trabajo con las distintas percepciones y vivencias de los actores. A partir de un modelo microestructural se explican y relacionan los riesgos del trabajo con las desigualdades sociales y su impacto en la salud. La metodología fue de corte cualitativo; se emplearon la observación no participante, talleres participativos y entrevistas grupales en los años 2011 y 2012. El grupo que participó en este estudio fue de 60 mujeres indígenas. Entre los resultados destaca que su percepción acerca de los riesgos laborales se va construyendo sobre la base de las prácticas cotidianas en el lugar de trabajo y que gran parte de las actividades laborales que realizan las coloca en situaciones de riesgo. *Palabras clave:* condiciones de trabajo; Población indígena; Percepción; México.



**SEGURIDAD Y SALUD  
EN EL TRABAJO**Seguridad y Salud en el Trabajo

Instituto Nacional de Seguridad e Higiene en el Trabajo

EJEMPLAR: 71 - Marzo 2013

IDIOMA: español

CONTENIDO DESTACADO:

**Sección técnica**

LA ERGONOMÍA EN UN CONTEXTO DE ESPACIOS NÓMADAS DE TRABAJO. Trabajamos mucho, y cada vez lo hacemos más en cualquier lugar: un tren, un restaurante o la sala de espera de un aeropuerto se convierten en improvisados despachos. Se trata de puestos de trabajo en los cuales la propiedad, en su gran mayoría, no corresponde a la empresa para la cual presta servicio el trabajador. Sin embargo, las consecuencias le afectan en particular, redundando en la producción de la empresa para la que trabaja y en la sociedad en general. Los portátiles, tabletas o cualquier otro dispositivo electrónico están ayudando a que en los últimos tres años el 89% de los empleados españoles haya sufrido dolencias como consecuencia directa de su uso.

PREVENCIÓN DE RIESGOS LABORALES EN TRABAJOS FORESTALES. Los trabajos forestales esconden unas condiciones sociolaborales y de empleo precarias. Además de existir un déficit en capacitación en materia de prevención de riesgos laborales, el medio en el que se realiza el trabajo puede incrementar la severidad del daño.

LA PERCEPCIÓN DE RIESGOS COMO FACTOR CAUSAL DE ACCIDENTES LABORALES. Cuando el riesgo se convierte en un aspecto cotidiano de la actividad laboral, la percepción que se tiene del mismo no se ajusta a la realidad y además está demostrado que en la mayoría de las ocasiones es el ser humano el responsable de los accidentes. Por este motivo, los factores de índole psicosocial se deben considerar prioritarios a la hora de diseñar programas de acciones preventivas.

**Fichas prácticas**

RECOMENDACIONES PARA LA UTILIZACIÓN DE ESCALERAS DE MANO. El uso inadecuado de escaleras de mano puede causar accidentes debido, principalmente, a que no se observan las precauciones de uso elementales o a que su estado de conservación no es siempre el apropiado.

[Número 71 completo \(PDF\)](#)[Versión pasa páginas](#)

EJEMPLAR: 72 - Mayo 2013

IDIOMA: español

CONTENIDO DESTACADO:

**Sección técnica**

CARACTERIZACIÓN DEL PARQUE DE MAQUINARIA ESPAÑOL, SEGÚN EL CUMPLIMIENTO DE LA NORMATIVA APLICABLE. El presente artículo describe el trabajo realizado sobre la caracterización del parque de maquinaria español, proyecto en el que han participado, además del INSHT, Órganos Técnicos de las Comunidades Autónomas. Han sido encuestadas 2.784 empresas obteniéndose información de un total de 13.286 máquinas en todo el territorio nacional, excepto Ceuta y Melilla.

**BASE DE DATOS INFOCARQUIM SOBRE EXPOSICIÓN LABORAL A AGENTES CMR.** En este artículo se presenta la base Infocarquim, ubicada en la web del Instituto Nacional de Seguridad e Higiene en el Trabajo (INSHT), sobre agentes químicos CMR - cancerígenos, mutágenos y tóxicos para la reproducción - (<http://infocarquim.insht.es>). Su objetivo es ofrecer información a los técnicos de prevención sobre los sectores u ocupaciones donde pueden encontrarse agentes de estas características y también a los médicos, ya que permite conocer las neoplasias asociadas a cada agente, ocupación o sector. Asimismo, cuando esta información está disponible, propone alternativas a su uso, aplicando el principio de sustitución.

**LA CONSIGNACIÓN DE EQUIPOS DE TRABAJO.** Las múltiples intervenciones precisas en el amplio abanico de máquinas e instalaciones automáticas existentes en los diferentes sectores productivos, llevan siempre aparejado el riesgo asociado a la puesta en marcha intempestiva de las mismas. Si esta situación se presenta, la persona que está realizando el trabajo puede sufrir accidentes graves: atrapamiento de partes de su cuerpo, golpes por elementos móviles de equipos, contacto con sustancias agresivas, contactos eléctricos, etc. La implantación por parte de las empresas afectadas de procedimientos adecuados para la consignación de máquinas e instalaciones, ayudará sin duda a la prevención de este tipo accidentes. El presente artículo presenta algunas referencias técnicas útiles para la elaboración de los citados procedimientos de consignación.

**CONDICIONES DE SEGURIDAD Y SALUD EN EL TRABAJO EN ESPAÑA.** La Encuesta Nacional de Condiciones de Trabajo (ENCT) ha pretendido ser, desde sus inicios en 1987, un instrumento pertinente y eficaz para el conocimiento de las condiciones de trabajo desde la perspectiva de su influencia en la salud física, psíquica y social de los trabajadores. Su objetivo es facilitar este conocimiento para definir acciones prioritarias de seguridad y salud y nutrir la reflexión sobre las políticas de prevención e investigación. A continuación, se presenta un análisis de los principales resultados de la VII ENCT.

[Número 72 completo \(PDF\)](#)

[Versión pasa páginas](#)

**EJEMPLAR:** 73 - Julio 2013

**IDIOMA:** español

**CONTENIDO DESTACADO:**

**Sección técnica**

**VALORES LÍMITE PARA CANCERÍGENOS: DOS ENFOQUES.** Desde finales de los años 90 se ha venido discutiendo entre la comunidad científica europea la posibilidad de fijar valores límite umbral para los compuestos cancerígenos o, al menos, para algunos de ellos. El criterio sobre si es posible hacerlo o no es distinto para las diferentes asociaciones encargadas de fijar valores límite.

**LA EMISIÓN DE AEROSOLES DE PARTÍCULAS Y GASES EN MOTORES DE DIÉSEL.** Las partículas que emiten los escapes de motores diésel son de naturaleza y toxicidad muy diferente y están presentes compuestos reconocidos como cancerígenos. Las partículas de carbón que contienen son de diámetro inferior a 0,1  $\mu\text{m}$  y adsorben en su superficie otros hidrocarburos que forman parte de los líquidos condensados e incluso sulfatos por el contenido de azufre del combustible. Con todo y después de la aglomeración no se llegan a alcanzar diámetros superiores a los 0,8  $\mu\text{m}$ , es decir,

ultra finas y respirables. El IARC, que forma parte de la Organización Mundial de la Salud (OMS), ha clasificado en 2012 el escape de los motores de diésel como cancerígeno para humanos (categoría 1), basado en una evidencia suficiente de que la exposición está asociada a un aumento de riesgo de cáncer de pulmón. En 1988 ya se clasificó como probable cancerígeno en humanos (grupo 2A).

#### **Documentos**

**LOS COSTES DE LA NO PREVENCIÓN.** Mediante una serie de reflexiones que en parte han sido más desarrolladas en trabajos realizados por el INSHT y recogidos en la Bibliografía, este artículo pretende que se tome conciencia de los costes de la no prevención y poder aplicar estrategias de actuación que permitan abordar el necesario análisis coste-beneficio de la acción preventiva. Se contribuye así a que la Prevención de Riesgos Laborales sea considerada valor estratégico de salud, de eficiencia en el trabajo y de competitividad.

#### **Fichas prácticas**

**ETIQUETADO DE LAS SUSTANCIAS QUÍMICAS.** Desde 2006, se está introduciendo progresivamente una nueva regulación europea sobre sustancias químicas que se hace claramente visible en el etiquetado de los productos químicos.

[Número 73 completo \(PDF\)](#)

[Versión pasa páginas](#)

